
Biobío: viñateros valoran ley 
que sanciona producción 
de vino adulterado

Álvaro Elizalde a fondo: 
“El diálogo es imprescindible 
con todos los actores”

MINISTRO DE LA SEGPRES HABLÓ SOBRE REFORMA TRIBUTARIA, DESCENTRALIZACIÓN, DESARROLLO SOSTENIBLE Y SEGURIDAD

El ministro secretario General de 
la Presidencia de Chile (Segpres), 
Álvaro Elizalde, a días de cumplir 
dos meses en La Moneda, habló 

con Diario Concepción y abordó 
los principales proyectos en que 
se está enfocando el Gobierno 
para mejorar la calidad de vida de 

la ciudadanía. Así como también, 
en aquellos que han tenido una 
recepción de dulce y agraz: refor-
ma tributaria y proyecto que 

reemplaza la figura de delegados 
presidenciales. “Tenemos desafíos 
en materia de derechos sociales, 
seguridad pública y en el desarro-

llo sostenible. Son múltiples ini-
ciativas que estamos impulsando 
en estas materias”, dijo el titular 
de la Segpres.

En entrevista con Diario Concepción, Secretario de Estado defendió los ejes del Gobierno.

POLÍTICA PÁGS. 4-5
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CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.12-13

Plan cuenta con una inversión de más de $1.800 millones aprobados por el Consejo Regional. David Fuentes, 
Zaror, Cornou y Buena Vista son los puntos a intervenir.

Mejorarán accesos en sector Los Cerros de Talcahuano

CIUDAD PÁGS. 8-9

ECONOMÍA& 
NEGOCIOS PÁGS.14-15

El 15% de las parejas en 
edad fecunda sufren 
problemas de infertilidad
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EDITORIAL: SIETE ECOMERCADOS PARA LA REGIÓN DEL BIOBÍO

DEPORTES PÁG.18

La “Roja” juega 
en Collao: esta 
tarde Chile 
se mide 
ante Cuba
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Alfredo Lefebvre Robledo, na-
ció en Valparaíso el 25 de agosto 
de 1917. Estudió en el Colegio 
Agustín Edwards y en los Sagra-
dos Corazones de la misma ciu-
dad. Posteriormente ingresó al 
Instituto Pedagógico de la Uni-
versidad de Chile, lugar donde se 
tituló de Profesor de Estado en 
castellano en 1942. Ejerció algún 
tiempo en la Escuela Militar y en 
los liceos de Puerto Montt y de 
Valparaíso. En 1949 fue becado a 
España, donde realizó cursos de 
perfeccionamiento y de investiga-
ción sobre el poeta Francisco de 
Aldana.  

Ingresó a la Universidad de Con-
cepción en 1952, institución en la 
que ocuparía, algunos años más 
tarde, el cargo de titular de la cá-
tedra de literatura española la que 
dictó hasta su muerte. Además, 
actuó como consejero y animador 
del teatro universitario de la mis-

de realizó diversas investigaciones 
literarias sobre la poesía de Luis de 
Góngora y el teatro de Lope de 
Vega. Allí viajó por Europa y el nor-
te de África. En 1966 investigó el 
realismo fantástico en el siglo de 
oro español. 

En 1967 fue distinguido con el 
Premio Municipal de Arte de Con-
cepción. Sus últimos trabajos pu-
blicados fueron “Los españoles van 
a otro mundo” en 1968 (editado en 
Barcelona) y “Muestras de análisis 
dramático” de 1970 en Concepción. 
Dejó inéditos varios trabajos, entre 
ellos un libro de poemas titulado 
“La nave”, cuya selección fue pos-
teriormente publicada por la re-
vista Atenea. 

Alfredo Lefebvre falleció en Con-
cepción el 16 de diciembre de 1971.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

ma Casa de estudio. 
Fue crítico literario y comenta-

rista de espectáculos en el diario El 
Sur de Concepción entre los años 
1952 y 1964. También colaboró en 
la revista Estudios. 

Como ensayista y crítico litera-
rio, colaboró regularmente en pu-
blicaciones especializadas como 
la revista Estudios y en los diarios 
El Sur entre 1952 y 1964, así como 
también en el diario La Patria y 
Crónica, así como en El Mercurio 
y El Imparcial de Santiago y La 
Unión de Valparaíso. Junto a su 
labor docente, desarrolló 
la crítica y la creación li-
teraria, escribió poesía y 
teatro.  

Entre sus obras desta-
can “Poemas chilenos 
c o n t e m p o rá -
neos” en 1945, 
“La infalibilidad 
del poeta” en 1946, 

Emprendedores del Bío BíoAlfredo Lefebvre Robledo
“La poesía del capitán Aldana” en 
1954, “Poesía española y chilena” y 
“El teatro de Moratín” en 1958, “Ar-
tículos de malas costumbres” en 
1961, “La fama en el teatro de Lope” 
en 1962 (editado en Madrid). 

Entre sus múltiples premios y 
distinciones destacan el Premio 
Especial Atenea por su obra “La 
poesía del capitán Aldana” en 1954, 
el Premio de Teatro de la SATCH 
para autores inéditos en 1955, el 
Premio de Periodismo Camilo Hen-
ríquez de la SECH, en 1956. 

Junto a Gonzalo Rojas, Braulio 
Arenas y Juan Loveluck, asesoró a 
Fernando Alegría en el Primer 

taller de Escritores en el año 
1960, el que había sido 

propuesto en el En-
cuentro nacional de 
escritores de 1958. 

En 1961 regresó 
por un corto perío-

do a España, don-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA RIVEROS VALLEJOS  
Académica de Enfermería, U. Autónoma.

A nivel mundial se celebra cada 
31 de mayo el Día Sin Tabaco y este 
2023 la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) tiene como propues-
ta “cultivar alimentos, no tabaco”. 
Esta campaña pretende concienti-
zar a los gobiernos para poner fin a 
las subvenciones al cultivo de taba-
co y dichos recursos ahorrados des-
tinarlos a los agricultores para cul-
tivos sostenibles, que favorezcan 
el autocuidado. 

La epidemia del tabaquismo en 
2023, según la OMS, es una de las 
mayores amenazas a la salud públi-
ca que ha tenido que afrontar el 
mundo. Causa más de 8 millones de 

un método para cambiar los hábi-
tos personales, apoyo médico y psi-
cológico, teniendo así mayores pro-
babilidades de éxito. 

El llamado es a conocer los bene-
ficios de dejar el tabaco, para una 
mejoría sintomatológica de la tos y 
el cansancio en actividades físicas, 
por ejemplo. La Sociedad America-
na de Cáncer (ACS) indica que el de-
jar de fumar antes de los 40 años de 
edad, reduce en un 90%, aproxima-
damente, el riesgo de muerte rela-
cionada con el tabaco. 

La Organización Panamericana 
de Salud (OPS) describe que sólo 
con encender un cigarro se ema-
nan monóxido de carbono, plomo y 
arsénico al medio ambiente, lo cual 
daña aún más la capa de ozono, por 
lo que es preciso comprender que el 
daño no sólo es para la persona que 
fuma, sino que para todos. 

El llamado es a disfrutar de una 
vida plena, sin contaminación por 
el tabaco o el humo ajeno, tomar 
conciencia de que toda medida de 
autocuidado se derrumba al encen-
der un cigarro. Si es necesario se 
debe buscar ayuda profesional y de-
jarlo definitivamente.  

¡La invitación es a vivir en espa-
cios libres de humo de tabaco! 

muertes al año, de las cuales apro-
ximadamente 1,2 millones se deben 
a la exposición al humo ajeno. 

Según datos del año 2020 del Ins-
tituto de Efectividad Clínica y Sani-
taria (IECS), en Chile mueren 52 
personas al día a causa del taba-
quismo y enferman anualmente 
62.720 personas por Enfermedad 
Pulmonar Obstructiva Crónica 
(EPOC), 31.358 personas por en-
fermedades cardíacas, 12.580 per-
sonas por Accidente Cerebro Vas-
cular y 8.523 personas por cáncer. 

Por lo tanto, es relevante que los 
consumidores de tabaco tomen 
conciencia de los peligros de su 
conducta, puesto que la inhalación 
del humo del cigarrillo es nociva al 
contener más de 4.000 sustancias 
tóxicas (OMS, 2023). 

La mayoría de los fumadores 
quieren dejar el hábito nocivo, sin 
embargo, la nicotina es muy adic-
tiva, por lo cual sólo el 4% de los 
consumidores que intentan dejar-
lo lo logra (OMS, 2023).  

En este sentido, se debe mencio-
nar que la adicción al tabaco es 
tanto física como mental y, para la 
mayoría de las personas, la mejor 
manera de dejar de fumar será un 
tratamiento integral que incluya 

La inhalación del 
humo del cigarrillo es 
nociva al contener 
más de 4.000 
sustancias tóxicas.

Por más espacios libre 
de humo de tabacoEn el marco de la final de la 

Champions League 2023, en-
tre el Manchester City y el In-
ter de Milán, el nombre del ex 
volante chileno David Pizarro 
fue tendencia en redes socia-
les por su pasado en ambos 
equipos. Durante su carrera, 
Pizarro alzó trofeos con am-
bas escuadras, las que este 
sábado protagonizaron el 
duelo para ver al mejor club 
de Europa.  

 
 

Toño Prieto 
@tprietoradio 
“LUJO DE FUTBOLISTA. Da-
vid Pizarro jugó en Inter y 
Manchester City. Calidad 
para 15 años en Europa. Ídolo 
en la Roma. Y algunos no lo 
reconocen. De los mejores del 
fútbol chileno”. 
 
Lalo Espinoza 
@lalo_espinozas 
“Recordamos en esta final Es-
tambul 2023 de Champions 
al mediocampista David Pi-
zarro que jugo tanto en el In-
ter como en el City”. 
 
Denis Leyton 
@leyton_baltacom 
“¡Máximo! Dichoso también de 
haber visto jugar a David Pi-
zarro con los colores de la U”. 
 
Patricio Álvarez 
@avilesarq 
“Un jugadorazo, gigante, 
nuestro David Pizarro!!  Hoy 
no se por quien hinchará, pq 
tiene historia en ambas es-
cuadras #Champions 
LeagueFinal”. 
 
Mark Krarup 
@markkrarup 
“¿Me preguntó si David Piza-
rro le va al Inter o al City?”. 
 
Marcelo Cuevas 
@marcelocurvass 
“David Pizarro debe ser el 
único jugador Chileno en ju-
gar tanto en Inter de Milán 
como en Manchester City 
#Champions #Champions-
LeagueFinal”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A nivel mundial la inflación y otros problemas 
de la economía siguen siendo un tema del día 
a día. Eso sumado a otros asuntos globales 
como la crisis alimentaria que en su conjunto 

y de manera sintetizada hablan de la serie de barreras 
que se van formando y aumentando para cubrir nece-
sidades básicas. 

El caso local no es tan distante. El precio de los alimen-
tos es una cuestión cuyo reclamo es permanente en vo-
ces que frecuentan todos los espacios posibles: en reu-
niones, en los espacios públicos, en la locomoción colec-
tiva, en los estadios, etc. 

En este contexto es que no deja de llamar la atención el 
proyecto de los Ecomercados que impulsa el Fosis: estacio-
nes de acopio y entrega de alimentos en base a donaciones. 
Piloto regional que comenzó en Hualpén y donde ahora se 
sumarán Chiguayante, Penco, Coronel, Hualqui, Arauco y Los 
Ángeles. Cuestión que debe concretarse durante este año. 

“Se han hecho gestiones que permitirán extender esta 
iniciativa (Ecomercados), para lo cual hemos contado 
con la colaboración del gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, para fortalecer esta idea. Podremos cerrar el 2023 
con siete Ecomercados solidarios o bancos públicos de 
alimentos en la Región del Biobío”, detalló Nicolás Na-
varrete, director nacional del Fondo Solidario de Inver-
sión Social (Fosis). 

Siete Ecomercados para  
la Región del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Lluvia I  
  
Señora Directora: 

Llovió mucho en Concepción 
durante estos días. No se notó por 
la caída de agua, sino porque se 
volvió a repetir la lista de calles 
anegadas.  

 
Carmen Flores  
 
 
Lluvia II  
  
Señora Directora: 

En tiempos de celulares, fotos de 
redes sociales, compras compulsi-
vas y largas jornadas de trabajo, la 
gente se volvió a reunir en el hogar. 

Algo bueno trajo la lluvia.  
 

Cristóbal Maluenda  
 
 
Lluvia III  
  
Señora Directora: 

Ojalá que hoy lluevan goles en 
Collao.  

¡Vamos, “La Roja”! 
 

Rodrigo Fernández  
 
 

Virus I 
  
Señora Directora: 

Después de todo lo vivido en la 
pandemia aprendimos que hay 
que extremar las medidas de cui-
dado de nuestros niños.  

Los virus respiratorios están ahí 
y aparecen con fuerza. 

 
Paula Cuevas  
 
Virus II  
  
Señora Directora: 

El avance del virus sincicial de-
muestra, una vez más, la impor-
tancia de las ciencias en nuestra 
sociedad.  

La generación de vacunas, el 
avance en herramientas tecnológi-
cas para la recuperación de los en-
fermos son cosas claves y suma-
mente relevantes para el bienestar 
de todos. 

 
Carla Rebolledo  
 
Isapres I 
  
Señora Directora: 

Dijeron por ahí que no hay nada 
que aclarar. 

Lo que no se aclara es si eso es 

bueno o malo. 
 

Andrea Peralta  
 
Socavón  
  
Señora Directora: 

El socavón del centro de Con-
cepción, plena intersección de 
O´Higgins con Paicaví, y todo lo 
que significa su perímetro es un 
verdadero punto para transitar 
con mucho cuidado.  

Hay que pasar con total atención 
por ese lugar. Me atrevo por medio 
de esta carta a recordar a los veci-
nos que transiten por el lugar, ojalá 
evitando ese punto de la calle. 

Cuidémonos y sigamos contem-
plando el casco céntrico.  

 
Diego Sepúlveda 
 
Constitución  
  
Señora Directora: 

En los últimos años hemos esta-
do en un constante proceso de va-
cunación y votaciones.  

De hecho venimos saliendo de 
una y a fin de año toca ir a las urnas 
otra vez.  

 
Yessica Oliva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Hemos establecido en conjunto con el alcalde, Miguel 
Rivera (Hualpén), que este Ecomercado en los próximos 
tres meses llegue a distribuir alrededor de 3 toneladas 
de alimentos, de forma mensual, para las familias bene-
ficiarias, lo que va a representar en donaciones del sec-
tor privado en cerca de $3.500.000 a $ 4.000.000 mensua-
les, por lo tanto, en un año, esperamos montos cercanos 
a los $50 millones en aportes”, explicó Navarrete. 

El director nacional del Fosis resaltó además que 
“cuando el Ecomercado esté en pleno funcionamiento, 
por cada peso que esté invirtiendo el Estado, se van a dis-
tribuir tres pesos en alimentos y esperamos llegar a una 
cobertura mensual de 300 familias aproximadamente, 
en la comuna de Hualpén y por cada Ecomercado que 
se vaya a inaugurar”. 

No cabe duda que los ojos están puestos en la efecti-
vidad y resultados esperados. Esto puede ser el ejemplo 
para próximos modelos que tengan como horizonte el 
cuidado y atención la alimentación de las personas.

El precio de los alimentos es una 

cuestión cuyo reclamo es permanente 

en voces que frecuentan todos los 

espacios posibles: en reuniones, en los 

espacios públicos, en la locomoción 

colectiva, en los estadios, etc. 

¡
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“Lo que le da sentido a la 
descentralización es que las 
decisiones se adoptan en el 
territorio por las personas 
que viven en esos territorios”.

“El Gobierno ha sido explícito 
en que se van a incorporar 
puntos adicionales para 
avanzar hacia un verdadero 
pacto fiscal”.

Ha habido un deterioro 
significativo en materia de 
seguridad en Chile desde 
hace mucho tiempo”. Álvaro 
Elizalde, Ministro de la Segpres.

MINISTRO DE LA SEGPRES, ALVARO ELIZALDE, Y REFORMA TRIBUTARIA:

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

El ministro secretario Gene-
ral de la Presidencia de Chile 
(Segpres), Álvaro Elizalde, a casi 
de cumplir dos meses en La Mo-
neda, habló con Diario Con-
cepción y abordó los principa-
les proyectos en que se está en-
focando el Gobierno para 
mejorar la calidad de vida de la 
ciudadanía, así como también 
en aquellos que han tenido una 
recepción de dulce y agraz: re-
forma tributaria y proyecto que 
reemplaza la figura de delega-
dos presidenciales. 

 
-¿Cuál es la importancia 

de impulsar la Reforma Tri-
butaria? ¿Cómo se le explica 
a eso a la ciudadanía? 

El Presidente Boric, en el 
mensaje del primero de julio, 
dio cuenta de la importancia 
de una reforma tributaria para 
contar con recursos que nos 
permitan enfrentar las necesi-
dades sociales de distintas na-
turaleza. Por ejemplo, el au-
mento de las pensiones, todo lo 
que son iniciativas en materia 
de seguridad que se están im-
plementando, el Plan Nacional 
de Cuidados, desafíos que tene-
mos en materia de salud, por ci-
tar algunos ejemplos. 

Si nosotros queremos mejo-
rar la calidad de vida de todos 
los chilenas y chilenos, necesi-
tamos iniciativas que cuenten 
con los recursos necesarios 
para hacerse cargo de deman-
das sociales, y para ello es im-
prescindible una reforma tri-
butaria. Pero, además, el Presi-
dente habló de un impacto 
fiscal que va más allá de una 
reforma tributaria y que com-
prende, en primer lugar, au-
mentar la recaudación, en se-
gundo lugar, avanzar en justicia 
tributaria, y, en tercer lugar, es-
tablecer cuáles son las necesi-
dades sociales que tienen que 
ser financiadas. (…) Por eso nos 
parece que es imprescindible 
promover un diálogo con to-
dos los actores para construir la 
mayoría necesaria en el Con-
greso Nacional. 

 
-¿Habrá cambios en la pro-

puesta de Reforma Tributa-
ria para lograr los votos ne-
cesarios en el Congreso? 

El Gobierno ha sido explícito 
en que se van a incorporar pun-
tos adicionales para avanzar 
hacia un verdadero pacto fiscal 

“Es imprescindible 
promover el diálogo  
con todos los actores”

FOTOS:  FACEBOOK ÁLVARO ELIZALDE

El secretario de Estado se refirió a los principales 
ejes que está impulsando el Ejecutivo. Entre ellos, 
un acuerdo necesario para llevar adelante la 
propuesta tributaria, descentralización, seguridad 
y desarrollo sostenible.

ÁLVARO 
ELIZALDE, 
ministro de la 
Segpres.

sino también del mundo social. 
El ministro Mario Marcel se re-
unió con los máximos repre-
sentantes del empresariado, en 
los próximos días nos vamos a 
reunir con representantes de 
las pymes, también habrá un 
diálogo con todos los actores 
que tienen representación en 
el Congreso Nacional y, asimis-
mo, nos reuniremos con repre-
sentantes de las organizacio-
nes de trabajadores.  

 
-¿Qué pasó con la prome-

sa de eliminar la figura de 
delegado presidencial?  

El proyecto de reforma cons-
titucional establece el término 
de las figuras de los delegados 
presidenciales, y los reemplaza 
por una figura distinta que sea 
responsable de la implementa-
ción en las distintas regiones de 
las políticas de carácter nacio-
nal. (…) Lo que le da sentido a la 
descentralización es que las de-
cisiones se adoptan en el territo-

que contribuya a mejorar los 
niveles de eficiencia en el gasto 
público. (…) Eso implica que, 
sobre la base del proyecto que 
presentó el Gobierno, se debe-
rán recoger también las distin-
tas miradas por parte de los dis-
tintos actores. 

 
-¿Cuáles? 
Los detalles específicos se es-

tán conversando con los acto-
res, no solo del mundo político 
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la legislación vigente, tenemos 
que actualizar nuestra norma-
tiva para contar con mejores 
herramientas para enfrentar el 
fenómeno delictual.  

Vamos a insistir en la trami-
tación, y esperamos que se 
aprueben los proyectos que es-
tán comprometidos en el acuer-
do suscrito por la ministra del 
Interior con los presidentes de 
ambas Cámaras. 

 
Evaluación de avances del 
Gobierno hasta ahora: 

El discurso del Presidente 
Boric es bastante claro, por un 
lado, da cuenta de todo lo que 
se ha hecho en materia, por 
ejemplo, de jornada laboral de 
40 horas, royalty minero, au-
mento de salario minímo que 
va a permitir el primero de ju-
lio llegar a 500 mil pesos, lo que 
da cuenta de un Gobierno con 
compromiso social. Y hay ini-
ciativas que se han presentado 
por otras vías como por ejem-
plo las que fortalecen el seguro 
de cesantía. En esos aspectos 
nosotros vamos a seguir traba-
jando por impulsar iniciativas 
que nos permitan construir un 
Chile más justo, lo que implica 
enfrentar con decisión la desi-
gualdad y erradicar los abusos, 
y, adicionalmente, mejorar los 
estándares de seguridad.  

Tenemos desafíos en materia 
de derechos sociales, seguridad 
pública y en el desarrollo soste-
nible. Son múltiples iniciativas 
que estamos impulsando en es-
tas materias que dan cuenta de 
un compromiso resuelto y cla-
ro con el mejoramiento de las 
condiciones de vida de nues-
tro país.

rio por las personas que viven en 
esos territorios, porque cono-
cen mejor la realidad y están en 
condiciones de dar mejores res-
puestas, (…) pero, al mismo 
tiempo, se requiere una coordi-
nación con las autoridades de 
carácter nacional toda vez que 
hay políticas públicas que re-
quieren de la mirada de país, 
más allá de la mirada estricta-
mente regional. Por tanto, den-
tro del proceso de descentraliza-
ción, tenemos que definir cuáles 
son las áreas de competencias. 

 
-¿Y qué se responde enton-

ces a las criticas/peticiones 
de gobernadores regionales 
debido a que el proyecto solo 
reemplaza la figura del de-
legado presidencial y no la 
elimina? 

Nosotros vamos a insistir en 
el diálogo con todos los actores, 
de manera que permita enri-
quecer esta iniciativa en el con-
texto de la tramitación parla-
mentaria. Por tanto, dar finas 
miradas a las que se han expre-
sado en una sociedad demo-
crática como la nuestra. 

 
-¿Se mantiene entonces la 

tarea de otorgarle mayores 
facultades a los Gobierno Re-
gionales? 

Sin lugar a dudas son uno de 
los desafíos que tenemos por 
delante, por eso el Gobierno 
presentó el proyecto de Rentas 
Regionales, entre otras múlti-
ples iniciativas, lo que implica 
una modernización sustantiva 
en esta materia. Lo importan-
te es que a través del diálogo de-
mocrático vayamos fortalecien-
do decididamente el proceso 
de descentralización, insisto, 
garantizando en que sea un Es-
tado más eficiente. 

 
-¿A lo anterior se incluye la 

toma de decisiones en mate-
ria de seguridad? 

Nosotros creemos que la se-
guridad requiere una mirada na-
cional (…), y, por tanto, sin duda 
que pueden contribuir todas las 
instituciones. De hecho, se ha 
presentado un proyecto por par-
te del Gobierno que entrega he-
rramientas para que los munici-
pios contribuyan al desafío que 
existe en materia de seguridad. 
Pero aquí se requiere una mira-
da nacional, toda vez que el fe-
nómeno delictivo corresponde 
a variables que no son puramen-
te geográficas, y eso exige que 

la ministra de Salud -Ximena 
Aguilera-, de hecho, tuvimos un 
consejo de gabinete donde se 
analizó el desafío que estamos 
teniendo en la materia y la mi-
nistra Aguilera hizo un punto de 
prensa. 

 
-¿Cómo se evalúa el avan-

ce del Fast-Track en el Con-
greso? 

Tenemos desafíos de seguri-
dad importantes, esta no es una 
crisis que se haya originado des-
de que asumió el Presidente Bo-
ric, viene desde mucho antes. 
Ha habido un deterioro signifi-
cativo en materia de seguridad 
en Chile desde hace mucho 
tiempo, y lamentablemente las 
iniciativas que se han impulsa-
do no han dado resultado. Por 
eso, la ministra de Interior -Ca-
rolina Tohá- ha liderado un diá-
logo importante abordando, 
por un lado, el fortalecimiento 
institucional para combatir el 
delito, particularmente respec-
to de las instituciones que están 
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sea un desafío país.  
 
-Sobre el proyecto de Ren-

tas Regionales ¿Qué hace fal-
ta para que las comunas y 
Gobiernos Regionales pue-
dan aumentar sus recursos? 

Se aprobó hace pocas sema-
nas atrás el proyecto de Royal-
ty Minero que destina parte im-
portante de los recursos adicio-
nales a las comunas y regiones 
de todo el país. (…) Hay transfe-
rencias a todos los Gobiernos 
Regionales de todas las regiones 
de Chile, y, adicionalmente, hay 
una transferencia importante 
para todas las comunas que son 
dependientes del Fondo Co-
mún Municipal. Por tanto, son 
más de 300 comunas las que se 
ven beneficiadas. 

Adicionalmente, el Gobier-
no presentó el proyecto de Ren-
tas Regionales porque quere-
mos regiones más fuertes, re-
giones con mayor capacidad 
de decisiones y más recursos. 
Este proyecto habilita a las re-

giones para que tomen las de-
cisiones de forma directa so-
bre sus propios recursos y para 
generar nuevas fuentes de in-
gresos. Yo diría que este es el 
proyecto más importante que 
se ha impulsado en Chile en 
materia de descentralización 
fiscal, y esperamos que cuente 
con el apoyo transversal tanto 
en la Cámara de Diputados 
como en el Senado. 

 
-Sobre el alza de enferme-

dades respiratorias ¿Hay al-
gún proyecto que permita to-
mar medidas regionales ante 
estas contingencias sanita-
rias? 

Bueno, los Servicios de Sa-
lud son órganos desconcentra-
dos, por tanto, hay una mirada 
territorial, pero al mismo tiem-
po se requiere coordinación 
toda vez que la infraestructura 
implica que haya colaboración 
entre los distintos territorios. 
Ahora, sobre la materia se ha 
pronunciado con más detalles 

a cargo de la persecución penal, 
las policías y el Ministerio Públi-
co, entre otras. 

En segundo lugar, un desplie-
gue en el ámbito territorial con 
el Programa Calles Sin Violen-
cia, con objeto precisamente 
de elevar los estándares de se-
guridad en los territorios. Y, en 
tercer lugar, la actualización de 
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La cepa A del sincicial es la 
que ha predominado y es 
conocida como la más 
agresiva.

Volver a utilizar mascarillas 
en lugares aglomerados es 
uno de los llamados de la 
autoridad.  

La vacunación cobra 
importancia porque se 
espera un aumento de casos 
de influenza en estas 
semanas. 

HAY CINCO RECIÉN NACIDOS EN UCI

Biobío: Ocho pacientes 
pediátricos con 
ventilación mecánica 
por brote de virus sincicial

FOTO: SERVICIO DE SALUD ÑUBLE

El 90% de los niños que se encuentran hospitalizados tienen 
sólo dos años de edad. Recintos están reconvirtiendo camas.

La situación es crítica en la Región 
del Biobío, al igual que en todo el país, 
por la enfermedades respiratorias pro-
ducidas por el virus sincicial que afec-
ta a niños, especialmente a lactantes. 
Las autoridades manifiestan que la 
Región, como red, está preparada con 
lo necesario para responder a esta si-
tuación de alta exigencia. Sólo por 
ejemplificar, la noche del viernes se 
realizaron 150 consultas y se tuvo que 
hospitalizar a 20 niños.  

La médico pediatra, Camila Ramí-
rez, coordinadora de la Campaña de 
Invierno 2023 del Hospital Guillermo 
Grant Benavente (HGGB), indicó que 
ya se están preparando estrategias 
para avanzar la reconversión de camas 
al sector de postoperados o quemados, 
en el futuro se podría crear una sala de 
cuidados intermedios con capacidad 
para seis ventiladores no invasivos, 
todo previendo una demanda mayor. 

Se trata de pacientes de menos de 
dos años en un 90% de los casos en el 
HGGB, varios menores de seis meses 
y un tercio menor de un mes. “En este 
momento tenemos cinco recién naci-
dos hospitalizados. Pacientes de trece 
días de vida, veinte días de vida, llegan 
con un cuadro de insuficiencia respi-
ratoria aguda grave”, explicó la pedia-
tra en el contexto del recorrido que hi-
cieron las autoridades en Salud a los 
servicios del Hospital Regional. 

Los pacientes están con necesidad 
de soporte de oxígeno en sus diferen-
tes niveles, hasta llegar al más grave. “El 
paso siguiente y final es la ventilación 
mecánica convencional con entuba-
ción del paciente, en esa situación, ac-
tualmente hay ocho pacientes”, dijo 
Ramírez.  

“Por eso el llamado es a los padres y 
tutores a mantener a los niños meno-
res de cinco años en sus casas, evitar 
los lugares aglomerados, evitar el con-
tacto con gente enferma, promover 

nuevamente el uso de la mascarilla 
en cuando uno tiene contactos cerca-
nos con otras personas”, estableció la 
facultativa. 

En tanto el jefe del Servicio de Pedia-
tría del HGGB, Jaime Tapia, respecto 
a cómo están respondiendo a esta alta 
demanda, sostuvo  que “hay que pen-
sar que reconvertimos más del cin-
cuenta por ciento de nuestras camas 
y tenemos capacidad de reconvertir el 
100%, en la medida que eso sea nece-
sario”, aclaró el jefe de Pediatría y pun-
tualizó que el virus sincicial sólo circu-
la en humanos, la cepa A es la predo-

minando y es conocida como la más 
agresiva. 

“Esperamos que empiece a descen-
der en esta región en las próximas dos 
semanas, pero va a subir el de influen-
za, por eso el llamado es mejorar la va-
cunación”, apuntó. 

En cuanto a la explicación a esta 
actual crisis, el facultativo señaló que 
“la madre transfiere anticuerpos del vi-
rus sincicial a través de embarazo, 
pero como son madres que estuvieron 
encerradas (confinamiento) por dos 
años, no transfirieron esos anticuer-
pos. Por lo tanto, el grupo menor de un 

año, en especial menor de un mes, nos 
ha dado grandes dificultades porque 
están llegando en condiciones muy 
extremas”. 

Eduardo Barra, seremi de Salud, es-
pecificó que “el nivel de consulta res-
piratoria infantil ha tendido a dismi-
nuir en la última semana en forma 
clara, pero, sin duda alguna, lo que ha 
llegado a las consultas es de una gra-
vedad importante (...) La proyección 
en las próximas semanas se ve todavía 
en una meseta, si bien las consultas 
disminuyen, todavía por lo menos pen-
samos que en las próximas dos a tres 

semanas vamos a mantener un estrés 
intenso de nuestra red”. 

“En general del país respecto a las 
camas pediátricas, no hay muchas 
comparadas con adultos, por la curva 
demográfica que estamos teniendo 
con reducción de población pediátri-
ca en general en el país. Pero todo lo 
que se ha requerido por parte del Mi-
nisterio y del sistema aquí en la Región 
ha sido salir rápidamente a la recon-
versión de camas”, indicó el Seremi.  

 
Provenientes de Arauco 

En tanto, el director del Servicio de 
Salud de Concepción (SSC), Víctor Va-
lenzuela indicó que el sistema se par-
tió reconvirtiendo 38 camas y hoy hay 
77. El director explicó que se han con-
tratado 160 funcionarios para enfren-
tar esta campaña de invierno, junto 
con la compra de equipos par la recon-
versión de camas.  

Además, Valenzuela explicó que se 
está trabajando en una futura reposi-
ción de los hospitales de Lota y Coro-
nel, para poder atender ahí a los pa-
cientes de la Provincia de Arauco, fa-
cilitando los traslados. Y hasta el 
momento el recinto coronelino tam-
bién ha realizado la reconversión ca-
mas para poder satisfacer la demanda, 
afirmó el director del SSC, y agregó 
que actualmente el 50% de los niños 
que están en el Hospital Regional son 
de la Provincia de Arauco.   

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ha contratado el Servicio de 
Salud Concepción para 
enfrentar esta campaña de 
invierno.  

funcionarios
160

meses pueden presentar 
mayor complejidad en los 
cuadros respiratorios. El 
llamado es a su protección.  

Recién nacidos y 
menores de 6 

PEDIATRAS  piden no exponer innecesariamente 
a los niños de menos de 5 años.
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Con total éxito se están desa-
rrollando talleres sobre proce-
sos formativos y de difusión de 
experiencias de alto valor en el 
marco del segundo año de la 
ejecución del proyecto “Fortale-
cimiento del turismo de negocios 
en la Región del Biobío”, lidera-
do por la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción (UCSC) 
y financiado por el Gobierno Re-
gional, que busca impulsar el de-
sarrollo de grandes congresos y 
convenciones en la región, prin-
cipalmente de carácter académi-
co, científico y empresarial.  

Es así, como desde abril y a la 
fecha se están realizando dichos 
encuentros, dirigidos a las 
pymes y actores del turismo re-
gional, con el propósito de po-
tenciar y fortalecer las compe-
tencias de los prestadores de 
servicio en las áreas de la hospi-
talidad y calidad del servicio que 
entrega la región a los congre-
sistas o participantes de este 
tipo de eventos.  

Este proyecto – liderado por la 
Facultad de Ciencias Económi-
cas y Administrativas (FACEA) de 
la citada casa de estudios - tiene 
su énfasis en acciones de segui-
miento y apoyo a 11 congresos 
y convenciones, identificadas 
como claves durante el presen-
te año, además de potenciar la 
captación de nuevos eventos, a 
través de material promocional 
para las postulaciones de sede, 
visitas de inspección y presenta-
ciones del “Destino Biobío” a 
tomadores de decisiones. 

En ese sentido, cabe destacar 
que el turismo de negocios o de 
reuniones, denominado tam-
bién MICE, por su sigla en inglés 
(Meeting, Incentives, Conferen-
cing, Exhibitions),  destaca por-
que el gasto promedio por un 
asistente es 3 veces mayor al de 
un turista tradicional (más de 
400 dólares por congresista por 
día, considerando alojamiento, 
alimentación y recreación), au-
menta la generación de empleo 

PubliReportaje

A través del proyecto “Fortalecimiento del turismo de negocios de la Región del Biobío”, ejecutado por 
la UCSC, se busca fortalecer y potenciar la oferta de encuentros y seminarios en la zona y, junto con 
ello, impulsar la actividad comercial y de servicios de las pymes del sector.

BUSCAN POSICIONAR A LA REGIÓN DEL 
BIOBÍO EN LA OFERTA DEL TURISMO 
DE NEGOCIOS Y CONVENCIONES

PROYECTO FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL

y reduce la estacionalidad, jun-
to con promover la innovación y 
el traspaso de conocimiento, 
debido a que los eventos traen 
expertos y especialistas en di-
versas temáticas.  

Al respecto, el jefe de división 
de Fomento e Industria del Go-
bierno Regional, Iván Valenzue-
la, destacó el impacto de la ini-
ciativa. “Esto va en total sintonía 

con los esfuerzos que estamos 
desplegando para atraer el turis-
mo a la región, con eventos 
como el Festival REC, la próxima 
fecha del Mundial de Rally o la 
Feria Internacional del Libro, que, 
además del impacto económico 
que conlleva su organización, im-
pactan positivamente a la econo-
mía local por conceptos de ho-
telería, transporte, comercio o 

gastronomía”, comentó. 
En esto coincidió el director 

del proyecto, Claudio Inostroza, 
quien expresó que “lo que gene-
ra el turismo de reuniones es el 
crecimiento económico inme-
diato en el territorio, generación 
de nuevos empleos y mayor visi-
bilidad para nuestra región al 
mundo. Potenciando también 
nuestras casas de estudios supe-
riores y promoviendo la divulga-
ción académica, científico y/o 
empresarial”.  

Pilar Varela, gerente de Hotel 
Marina del Sol y presidente de 
PROTUR AG, comentó que “el 
turismo de reuniones volvió con 
fuerza a la región. En 2022, ge-
neró un incremento en la de-
manda de los servicios turísti-
cos de un 15% en las llegadas y 
pernoctaciones. Sin embargo, 
este indicador podría llegar a 
un 20% en la actividad turística 
regional, por lo que es importan-
te mantener una estrategia y un 
plan de trabajo en esta área, ge-
nerando nuevas oportunidades 
para captar congresos naciona-
les e internacionales”. 

Por su parte, Teresa Alarcón, 

presidenta de CONTUR AG, dijo 
que “el turismo MICE tiene po-
tencial para toda la región, per-
mitiendo que otras ciudades 
sean protagonista de importan-
tes eventos. Un ejemplo de 
aquello fue el Congreso Hotele-
ro realizado el año pasado en Los 
Ángeles, el cual benefició signi-
ficativamente la economía de la 
ciudad, a través del gasto de los 
congresistas durante su estan-
cia. Además ha dejado una he-
rencia a largo plazo con inversio-
nes en infraestructura turística, 
que incluyen la construcción de 
un nuevo hotel boutique, la am-
pliación de un hotel y la remode-
lación de otro”, destacó.  

Cabe destacar que el proyec-
to “Fortalecimiento del Turis-
mo de Negocios en la Región 
del Biobío” se desarrolla en co-
laboración directa con Sernatur 
Biobío, Concepción Convention 
Bureau (CCB) y los gremios de 
turismo CONTUR AG (Asocia-
ción Gremial de Turismo de la 
Provincia de Biobío) y PROTUR 
AG. (Asociación Gremial de Tu-
rismo y Cultura de la Región del 
Biobío). 
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es el año de fundación de la 
ciudad de Talcahuano.

1764

Megaproyecto busca renovar 
los accesos peatonales de 
Los Cerros de Talcahuano 

su tránsito. 
Asimismo, estas nuevas insta-

laciones, que se van a construir, 
van de la mano de muros de con-
tención que ayudarán a proteger 
las estructuras de las condiciones 
climáticas. 

“Talcahuano, geográficamente es 
muy irregular, por lo que es impres-
cindible contar con estos puntos 
en buen estado. No sólo se repara-
rán las escaleras y caminos para 
nuestros vecinos, sino que también 
los muros de contención que son 
claves para evitar deslizamientos 
de tierra en el invierno y mantener-
los operativos todo el año”, agregó 
el jefe comunal. 

 

SENDAS Y ESCALERAS

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con un presupuesto de $1.897 
millones, se presentó el proyecto de 
sendas y escaleras para el sector 
Los Cerros de la comuna de Talca-
huano, respecto del cual el 6 de ju-
lio el Consejo Regional aprobó su 
financiamiento. La iniciativa abar-
ca el Cerro David Fuentes; el Cerro 
Zaror; el Cerro Cornou; y el Cerro 
Buena Vista. Actualmente la ini-
ciativa se encuentra en proceso de 
licitación.  

El alcalde local, Henry Campos, 
destacó la necesidad de este plan 
para el desplazamiento de veci-
nos de Los Cerros, y de mantener 
los accesos en buen estado debido 
a la irregularidad geográfica de la 
comuna. 

“Para nosotros es sumamente im-
portante que el Gobierno Regional 
haya aprobado el proyecto de Sen-
das y Escaleras para nuestro Cerro 
Buena Vista, Zaror, Cornou y David 
Fuentes por más de $1.800 millones, 
ya que viene a entregar una mejora 
sustancial a la reparación de los ac-
cesos peatonales a nuestros cerros”, 
expresó Campos.  

Este es un proyecto que fue idea-
do por la Secretaría Comunal de 
Planificación (Secplan) de la comu-
na puerto, presentado al Consejo 
Regional del Biobío y aprobado por 
unanimidad. El objetivo es permi-
tir el mejor desplaza-
miento de los veci-
nos, ya que su incli-
nación, muchas 
veces, dificulta 

Plan cuenta con una inversión de más de $1.800 millones 
aprobados por el Consejo Regional. David Fuentes, Zaror, 
Cornou y Buena Vista son los sectores a intervenir.

Bello, en el que se contempla la 
construcción de 14,4 metros linea-
les de muros de contención; 94,4 
m2 de veredas y 54,9 m2 de escale-
ras; 114 metros lineales de canale-
tas; 88,1 metros lineales de baranda 
peatonal; además de las respectivas 
obras de control de erosión.  

El último tramo en el Cerro Bue-
na Vista considera la construcción 
en la Senda Peatonal Andrés Bello, 
entre Bellavista y Tumbes, el proyec-
to en este sector contempla 95,9 
metros lineales de muros de conten-
ción; 323,4 m2 de veredas y 229,4 m2 
de escaleras; 244,2 metros lineales 
de canaletas; 370 metros lineales 
de baranda peatonal; y obras de 
control de erosión. 

En Cerro Zaror también son tres 
tramos los que se van a intervenir. 
El primero es la Senda Peatonal Re-
coleta, de término de calle hasta 
Santa Rosa, que contempla la cons-
trucción de 11,8 metros lineales de 
muros contención; 96,7 m2 de vere-
das y 29,2 m2 de escaleras; 56,8 me-
tros lineales de canaleta y mejora-
miento del canal; 52 metros lineales 
de baranda peatonal; y Obras de 
control de erosiones. 

El segundo tramo en este sector 
es la Senda Peatonal Parte Pasaje 3, 
Pasaje 4 junto con la Escalera, en la 
que el proyecto considera 138,3 
metros lineales de muros de con-
tención; 197,3 m2 de veredas y 45,9 
m2 de escaleras; 143,5 metros li-
neales de canaletas y colector de 
aguas lluvias; 36,3 metros lineales 

de baranda 

PALACIO DEL DEPORTE
MERCADO

El proyecto 
En el detalle, la intervención en el 

Cerro Buena Vista considera tres 
tramos. El primero es la Senda Pea-
tonal Camilo Henríquez, desde Be-
llavista hacia la Quebrada. La cons-
trucción en este sector contempla 
48 metros lineales de muros de con-
tención; 47,7 metros cuadrados de 
veredas y 42,2 m2 de escaleras; 48,1 
metros lineales de canaletas; 68,9 
metros lineales de baranda peato-
nal; y obras de control de erosión.  

En el mismo cerro, el segundo 
tramo es la Senda Peatonal Bellavis-
ta, entre Alberto Mathiew y Andrés 
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sector”. 
Respecto de la actual situación en 

el cerro, Mora sostuvo que la inicia-
tiva “favorece a varios vecinos de los 
riscos, donde sendas y escaleras son 
necesario para el bienestar de llegar 
al puerto, incluso para tomar la lo-
comoción”. 

Por su parte, Ester Santander, pre-
sidenta de la JJ. VV. de Cerro Cornou, 
dijo que “el sector se ha visto muy 
deteriorado. Además de necesitar 
escaleras, también necesitamos te-
mas de muros de contención. Trae 
muchos beneficios, porque como 
nosotros estamos en quebrada ha-
cia abajo permite un mejor acceso 
a los vecinos adultos mayores. So-
mos un sector histórico, donde hay 
muchos adultos mayores. Incluso, el 
proyecto beneficia mucho para el 
acceso y movilidad de ambulancias 
en el cerro”. 

De la misma forma, la dirigenta 
vecinal espera que pronto se pueda 
ver concretado el proyecto en los ce-
rros de la comuna puerto. “Ojalá 
que todos los proyectos que están 
saliendo se concreten rápidamente 
o dentro de los próximos meses, 
porque hay que esperar tanto para 
que después se diga que deberá pa-
sar por algún tipo de revaluación 
por sus costos”, cerró Santander. 

 
Otras iniciativas 

Tal como informó Diario Con-
cepción, dentro de los proyectos en 
Talcahuano, para este 2023 y 2024 
se concretarán iniciativas de pavi-
mentación en distintos puntos, por 
ejemplo: Pasaje Cornou, en Los Ce-
rros, sector El Bosque, calle Dollin-
co, calle Hualpén, entre otros. 

Campos agregó que también está 
trabajando en un programa de 
mantención vial “que mejorará dis-
tintas calles de nuestra comuna con 
una inversión de $310 millones, a 
través de fondos del Gobierno Re-

gional y que se desarrollará en el 
segundo semestre de este 2023”. 

escaleras; 159,9 metros lineales de 
canaletas; 184,8 ml de barandas 
peatonales; obras control de ero-
sión; y la modificación del colector 
de aguas servidas. 

En el Cerro Cornou sólo se pro-
yecta la construcción de sendas y 
escaleras en un tramo. La iniciativa 
se ubica en la Senda Peatonal cos-
tado de Calle Central y pasaje 18 de 
septiembre y contempla la ejecu-

ción de 207 m2 de muro de tie-
rra reforzada, que si-

gue topografía ya existente; 48 me-
tros lineales de canaleta para inter-
ceptar lo que cae de la ladera; acce-
so a escalas; y una senda de 45 me-
tros lineales. 

 
Vecinos  

El presidente de la Junta de Veci-
nos n°6 del Cerro Buena Vista en 
Talcahuano, Yeremy Mora, comen-
tó que “los beneficios son excelen-
tes. Nos informaron que los fondos 
están traspasados y que está en pro-

ceso de licitación. El proyecto 
en sí es excelente y es uno 

de los mejores que te-
nemos en nuestro 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

peatonal; junto con obras de con-
trol de erosión.   

El tercer tramo del Cerro Zaror, 
que es la Senda Peatonal Pasaje Ba-
rranquilla con Pasaje La quebrada 
y conexión con Almirante Latorre, 
proyecta la construcción de 134, 4 
metros lineales de muros de conten-
ción; 231,2 m2 de veredas y 80 m2 de 

PALACIO DEL DEPORTE
MERCADO
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Un “vecino” de cada sábado: 
la tradicional feria de Plaza Perú 

FRENTE A LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Durante años, una vez a la semana, 
decenas de personas instalan sus 
puestos de venta de libros, figuras de 
colección, pero por sobre todo 
antigüedades. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EL PASO DEL TIEMPO 
se refleja en los obtejos 
antiguos de la feria.

FIGURAS DE COLECCIÓN y clásicos del cine también 
dan forma a este rincón de Concepción. CÁMARA FOTOGRÁFICAS análogas ahora son objetos de culto.

CIENTOS DE PERSONAS llegan cada fin de semana. Una tradición que 
está de regreso tras la pandemia.
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electricidad por la 
destrucción de la torre de 
alte tensión.

Desde Cañete a 
Tirúa quedaron sin 

ANTECEDENTES EN PODER DE LA FISCALÍA

El Gobierno confirmó el uso de 
explosivos en el ataque contra una 
torre de alta tensión en la Provin-
cia de Arauco. 

El delegado provincial y delega-
do presidencial (s) del Biobío, 
Humberto Toro, explicó que tras la 
llegada de Carabineros y la Arma-
da al lugar se pudo comprobar 
que “la torre está volteada con uso 
de explosivo. Eso es corroborado 

Gobierno confirma uso 
de explosivos en 
ataque a torre eléctrica
Hasta ahora ningún grupo o particular se ha adjudicado lo 
ocurrido en la Provincia de Arauco. Labocar de Carabineros 
trabajó en el sitio. 

por Labocar (de Carabineros) que 
está en el proceso investigativo”. 

 
Drones 

Todo ocurrió en el sector de Pi-
chillenquehue de la comuna de 
Los Álamos, donde tras la inter-
vención de desconocidos gran 
parte de la provincia quedó sin 
suministro eléctrico desde la no-
che del viernes. 

Por medio de drone es que 
Frontel, compañía a cargo, pudo 

FOTO: DPR BÍO BÍO

ubicar la instalación dañada, dan-
do cuenta a Carabineros. 

El comandante Rodrigo Gaete, 
jefe de Servicio de la Prefectura 
Arauco, afirmó que “se recibió un 
comunicado de Frontel que a tra-
vés de drones identificó la caída 
de una torre de alta tensión en la 
comuna de Los Álamos”. 

El prefecto Gaete, explicó que 
para el procedimiento prepara-
ron un equipo multidisciplinario 
compuesto por el Gope y el Labo-
car, y agregó que “ambos compro-
baron la intervención de terceras 
personas quienes utilizaron ex-
plosivos para derribar la torre de 
alta tensión”. 

“Todos estos antecedentes se pu-
sieron a disposición del Ministerio 
Público”, apuntó el comandante.   

 
Servicios 

En cuanto a la reposición del 
servicio, Toro, explicó que hasta 
ahora Frontel trabaja con genera-
dores y espera durante el domin-
go solucionar el estado de la torre 
de alta tensión.  

Hasta ahora no se han encon-
trado lienzos o panfletos que den 
cuenta de alguna adjudicación. 

Van rysselberghe se 
suma a petición de 
reponer Estado de 
Catástrofe en 
Sta.Juana

 FOTO: CEDIDA/ARCHIVO

El senador por la Región del 
Biobío, Enrique van Ryssel-
berghe, solicitó al gobierno re-
poner el Estado de Excepción 
de catástrofe para la comuna 
de Santa Juana ante las inun-
daciones, desbordes y corte 
de caminos que las lluvias de 
los últimos días han provoca-
do en su territorio, sumándo-
se a lo planteado por el muni-
cipio local.  

Para el parlamentario, de ter-
minar con esta medida “res-
ponde más bien a una decisión 
típicamente centralista, toma-
da desde algún escritorio de 
Santiago sin conocer la reali-
dad local, y lo que me parece 
más grave, sin tomar en cuen-
ta la opinión de las autoridades 
locales y más cercanas a la rea-
lidad de los vecinos, como son 
los alcaldes”. 

Por lo anterior, el senador 
UDI llamó particularmente a 
la Delegación Regional a “re-
considerar la medida, y reali-
zar todas las gestiones necesa-
rias ante las autoridades cen-
trales para reponer esta medida 
en beneficio de los vecinos de 
Santa Juana, quienes continúan 
en un proceso de reconstruc-
ción y rehabilitación de su co-
muna luego de los incendios fo-
restales del verano pasado, a lo 
cual se debe sumar los efectos 
de las lluvias de los últimos días, 
todo lo cual justifica plenamen-
te la vigencia del estado de ca-
tástrofe en la zona”. 

 “Estoy completamente dis-
ponible para trabajar de forma 
conjunta y coordinada con la al-
caldesa de Santa Juana, Ana Al-
bornoz, y otros parlamentarios 
de la región para realizar todas 
las acciones necesarias para re-
poner el estado de catástrofe 
en la zona”, concluyó. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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que se conmemora en junio 
busca concienciar y educar 
en torno a los problemas en 
esta materia.

La Semana de la 
Fertilidad

15% de las parejas en edad fértil sufren de pro-
blemas de fertilidad en el mundo y en el 
futuro próximo la cifra se va duplicar. 

“Factores externos están 
provocando que nuestra 
población sea menos fértil”

DOCTOR ANÍBAL SCARELLA, DIRECTOR SOCIEDAD CHILENA DE GINECOLOGÍA Y OBSTETRICIA

Un terrible problema, cada vez 
más común, de enormes implican-
cias personales y sociales. Así es la 
infertilidad, patología que afecta a 
más de 1 cada 10 parejas en edad 
fértil (15%) y al 2050 podría llegar a 
comprometer a 1 cada 3 por conse-
cuencia de cambios que vive la po-
blación contemporánea global. 

Y por eso este mes se conmemo-
ra la Semana de la Fertilidad, en el 
marco del Día Mundial el 4 de junio, 
con el objetivo de concientizar y 
educar sobre la realidad de los pro-
blemas en este ámbito, desde el im-
pacto de la presión social sobre con-
cebir hijos que genera que muchas 
veces las personas padezcan en si-
lencio, hasta cómo abordar y prin-
cipalmente prevenir la infertilidad. 

Es que se trata de un problema so-
ciosanitario grave que la Organiza-
ción Mundial de la Salud reconoce 
que compromete tanto a mujeres 
como hombres y se caracteriza  por 
la imposibilidad de lograr un emba-
razo al transcurrir 12 meses de re-
laciones sexuales regulares sin usar 
medidas anticonceptivas.  

Es decir “en términos de causali-
dad, la infertilidad se distribuye en 
50% responsabilidad del hombre y 
50% de la mujer. Por lo tanto, el ma-
nejo debe ser concomitante en am-
bos”, resalta el doctor Aníbal Scare-
lla, director de la Sociedad Chilena 
de Ginecología y Obstetricia, y vice-
presidente de la Sociedad Chilena 
de Medicina Reproductiva, en rela-
ción con el abordaje dentro de una 
pareja heterosexual. 

“En los hombres, la principal cau-
sa de infertilidad es la baja calidad 
y cantidad de los espermios. En la 
mujer se produce por causa de baja 
reserva de óvulos, factor tubario 
provocado por obstrucción de las 
trompas de Falopio, falta en capaci-
dad de ovular, y miomas y otras pa-
tologías que afectan al útero”, deta-
lla el gineco-obstetra especialista 
en Medicina Reproductiva.  

 
Impacto evitable 

El profesional explica que hay 
problemas de fertilidad de origen 
biológico inevitable.  

En ese marco está la endometrio-
sis, patología para la que no se co-
nocen métodos preventivos y afec-
taría 10% de las mujeres. “La endo-
metriosis es la presencia de tejido 
endometrial fuera del útero que ge-
nera alteraciones anatómicas y fun-
cionales del aparato reproductor 
femenino, provocando  infertilidad 
en porcentaje importante de las 
mujeres que la padecen”, sostiene. 

afectar al 5% de las mujeres. Parti-
cularmente clamidia y gonorrea son 
cada vez más frecuentes por cam-
bios de hábitos sexuales de la pobla-
ción”, advierte el doctor Scarella. 
Estas afecciones provocan daños 
en el aparato reproductor que lle-
van a infertilidad. 

Y se detiene en el impacto de la 
postergación de la maternidad. “El 
atraso en la edad en que las muje-
res se están embarazando se ha 
transformado en una importante 
causal de infertilidad, porque las 
mujeres nacen con un número limi-
tado de óvulos y con la edad se em-
piezan a perder”, detalla. Distinto es 
en los hombres, quienes todo el ci-
clo vital pueden generar espermios.  

FOTO: CC

La infertilidad tiene alta prevalencia hoy y que sigue una clara tendencia al alza 
que debería frenarse con mejoras en los estilos de vida, asegura especialista, ya que 
sus implicancias son enormes en términos personales, familiares y sociosanitarios.

Exposición a sustancias tóxicas 
como tabaco y otras drogas, incre-
mento en infecciones de transmi-
sión sexual (ITS), obesidad y poster-
gación de la maternidad es lo que 
“constituyen los cuatro enemigos 
públicos de la fertilidad masculina 
y particularmente de la femenina, 
porque son factores que convergen 
en una tormenta perfecta que está 
provocando que nuestra población 
cada vez sea menos fértil”, asevera. 

Son condiciones prevalentes hoy 
y más a futuro de seguir la trayecto-
ria actual, porque están cambiando 
el perfil epidemiológico y demográ-
fico de la población chilena por fac-
tores como los anquilosados hábi-
tos alimentarios nocivos o el seden-

tarismo, entre otros.  
La obesidad interfiere con la ovu-

lación en la mujer y la última En-
cuesta Nacional de Salud 2016-17 
reveló que las personas adultas con 
sobrepeso y obesas superan al 74% 
de los habitantes de Chile. Y el Mapa 
Nutricional 2019 de Junaeb deter-
minó que estos problemas afectan 
a más de la mitad de los escolares.  

El daño orgánico se empieza a 
generar desde etapas cada vez más 
tempranas. Lo mismo pasa con la 
exposición a sustancias nocivas 
como el cigarrillo o alcohol. 

 “También sabemos que las ITS 
son sumamente prevalentes y cre-
cientes en Chile. Hay estudios que 
demuestran que algunas podrían 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

LA INFERTILIDAD se diagnostica cuando no se 
concreta un embarazo tras 12 meses de relaciones 

sexuales regulares sin métodos anticonceptivos. 

Porque hasta 50% de las mujeres 
que la padecen experimentan difi-
cultades para concebir.  

Sin embargo, el acento del especia-
lista está en que el gran peso en la in-
cidencia de la infertilidad lo tienen 
factores ambientales o externos que 
están alterando la biología y enfer-
mando a las personas, pero evitables. 
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 “Es importante considerar que la 
fertilidad femenina no es infinita”

Para el doctor Aníbal Scarella es 
estar conscientes como sociedad 
de la realidad de la infertilidad para 
avanzar en estrategias relaciona-
das con protección, prevención y 
tratamientos oportunos. 

Porque a la luz de los datos no hay 
dudas de que se trata de un proble-
ma sociosanitario grave, segura-
mente escondido en cifras negras de 
la invisibilización de un tema que 
muchas personas temen hablar y 
por la existencia de muchos casos 
que no llegan a la consulta. Y la ten-
dencia es sólo hacia el alza.  

Al respecto, advierte un impacto 
en la salud mental y calidad de vida 
de las parejas que desean concebir 
y no pueden, así como en la salud 
pública. Además, destaca conse-
cuencias demográficas, económi-
cas y sociales del aumento en la pre-
valencia de la infertilidad, directa-
mente relacionado con baja en 
natalidad. 

 
Concientizar la endometriosis 

Uno de los primeros puntos que 
releva el facultativo es que Chile 
debe estar preparado para atender 
las necesidades sanitarias vincula-
das con la infertilidad.  

En ese contexto es que en las so-
ciedades médicas que representa 
han decidido aportar a la visibiliza-
ción y han puesto especial foco en 
la endometriosis. Y es que un gran 
desafío es “el manejo oportuno y 
adecuado de la endometriosis, por-
que estar alerta a esta patología va 
a ayudar a hacer un diagnóstico 
más precoz y oportuno”, afirma, de 
esta y la infertilidad. 

Es un desafío grande porque reco-
noce que “la endometriosis es difí-
cil de detectar por falta de concien-
tización de profesionales de la salud 
y de las mujeres, lo que genera que 
se retrase el diagnóstico que puede 
tardar hasta 10 años e influye que la 
enfermedad progrese, genere más 
infertilidad y además un desmedro 
en la calidad de vida de quienes la 
sufren”.  

Lo anterior lo relaciona con la 
normalización que históricamen-
te se ha hecho de lo que en realidad 
son síntomas de la afección, porque 
los principales son el dolor duran-
te la menstruación, al mantener re-
laciones sexuales o al defecar, ade-
más de dificultades para concebir.  

 
Tratamientos  

También resalta la importancia 
de que el país se prepare para tener 

FOTO: CC

la capacidad de tratar de manera 
apropiada a un número creciente 
de personas.  

Porque existen distintas herra-
mientas terapéuticas para la repro-
ducción asistida a las que pueden 
acceder las personas en Chile, en el 
sistema privado o público, y la base 
para alcanzar la tasa de resolución 
óptima es que el tratamiento se eva-
lúe por un especialista en medicina 
reproductiva que considere al pa-
ciente en su contexto, necesidades 
e intereses.  

“La inseminación intrauterina es 
el tratamiento de baja complejidad, 
que consiste en depositar el esper-
mio del varón en el útero de la mu-
jer para facilitar el encuentro con el 
óvulo”, detalla. “Este   es la primera 
línea y después de tres ciclos tienen 
tasas de embarazo en torno al 30%”, 
precisa. 

Si no funciona, como hay casos 
que pasan directamente, viene la 
fertilización in vitro en que el óvu-
lo y espermio se fecundan en labo-

ratorio. “Son tratamientos más cos-
tosos, levemente más invasivos, 
pero más efectivos: las tasas de em-
barazo están en torno al 50%”, ase-
gura Scarella. 

También está la cirugía, añade.  
 

Cambios en estilos 
Aunque para el profesional lo 

más trascendental es fomentar há-
bitos saludables desde la infancia 
y adolescencia hacia la adultez o 
modificarlos cuanto antes para 
proteger la salud y prevenir afec-
ciones o mejorar las condiciones 
biológicas en quienes tienen en sus 
planes concebir. 

No tiene dudas, en los estilos de 
vida está la mayor amenaza y la cla-
ve para cuidar la fertilidad. “Las me-
joras en las condiciones biológicas 
de las personas pueden ser herra-
mientas tan poderosas como los 
tratamientos de reproducción asis-
tida”, afirma, refiriéndose a prevenir 
obesidad o hábitos como consumo 
cigarro. Aquí también se incluye la 

responsabilidad en la vida sexual 
para prevenir las ITS considerando 
chequeos regulares, así como deci-
siones relacionadas con la materni-
dad y su postergación en particular.  

 “Es importante considerar que la 
fertilidad femenina no es infinita y la 
mujer desde los 32 años empieza a 
disminuir su fertilidad en forma muy 
abrupta. Por tanto, quienes quieren 
posponer su maternidad y están en 
este grupo deben tomar muy en se-
rio el efecto que tiene el paso del 
tiempo y la edad sobre las posibilida-
des de embarazarse”, enfatiza. 

En esta materia tampoco pasa 
por alto advertir que la postergación 
de la maternidad no sólo se relacio-
na con mayor riesgo de infertilidad 
cuando desee concretarse, sino 
también exacerba el de sufrir com-
plicaciones o patologías del emba-
razo que pueden afectar el bienes-
tar materno y fetal.  
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FRASE

“Estar alerta a la endometriosis 
va a ayudar a hacer un 
diagnóstico más precoz y 
oportuno de la infertilidad”.

“Mejoras en las condiciones 
biológicas  pueden ser 
herramientas tan poderosas 
como los tratamientos”. 
Doctor Aníbal Scarella, director de la Sociedad 
Chilena de Ginecología y Obstetricia
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SAG TENDRÁ ROL PROTAGONISTAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La Cooperativa Silvoagropecua-
ria Valles de Biobío que reúne a los 
viñateros de la zona precordillera-
na de la Región valoró que el proyec-
to que eleva sanciones a quienes 
adulteren la producción de vino y 
mal comercialicen alcoholes haya 
sido aprobado por el Congreso y 
ahora será ley. 

Se trata de la actualización y mo-
dernización de las normas referidas 
a las sanciones administrativas con-
tenidas en la ley 18 mil 455, elevan-
do los máximos aplicables. 

De acuerdo a información de la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
“Se introduce una clasificación de 
las infracciones en gravísimas, gra-
ves y leves, y estableciendo crite-
rios destinados a determinar la 
cuantía de la referida penalidad. 
Entre estas figuran el daño causado, 
el peligro ocasionado y el beneficio 
económico obtenido”.  

 
Penas 

Multas, clausura del estableci-
miento, comiso y destrucción de 
las especies, etc, incluso pena de 
cárcel (reclusión menor en su gra-
dos mínimo a medio, vale decir: 61 
días a 3 años y 1 día), establece la 
nueva ley que castiga “la mezcla de 
uvas de mesa o sus derivados con 

Viñateros de Biobío valoran 
nueva ley que sanciona la 
producción de vino adulterado
Contempla desde cárcel a multas de entre 50 y 5 mil 
Unidades Tributarias Mensuales. Iniciativa fue aprobada 
por la Cámara Baja.
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agua en la producción industrial se 
elimine. Los pequeños producto-
res como nosotros no bajamos los 
grados de alcohol con agua, de he-
cho las uvas se cosechan tal cual”, 
aseguró. 

 
Rol del SAG 

La iniciativa establece un catálo-
go de sanciones que podrá aplicar 
el Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) por las infracciones admi-
nistrativas a la ley. 

Por ejemplo, los directores re-
gionales podrán determinar el des-
tino de los elementos o insumos 
que hubieren servido para cometer 
la infracción y los productos resul-
tantes de ella, cuando los elemen-
tos decomisados sirvan para un 
uso distinto de aquel que se les dio 

uvas viníferas con denominación 
de origen o sus derivados y, como in-
fracción grave, la mezcla de uvas 
de mesa o sus derivados con uvas vi-
níferas sin denominación de origen 
o sus derivados”, de acuerdo a la 
Cámara Baja. 

En este sentido es que el gremio 
regional afirmó que es una buena 
noticia, entendiendo que ayudará a 
transparentar la competencia y a 
elevar la calidad del producto. 

Danilo González, viñatero de 

Yumbel, y presidente de la Coope-
rativa Silvoagropecuaria Valles de 
Biobío expresó que “el adultera-
miento de vino o ese tipo de cosas 
no creo que se de aquí en el Valle de 
Biobío porque se trata de viñas pe-
queñas, con productores pequeños, 
donde no da la producción como 
podría ocurrir en otros casos de 
grandes productores”. 

“Como asociación enviamos una 
carta a la Fiscalía Nacional Econo-
mía en la que se solicitó que el 7% de 

3 años y un día es la pena máxima de cár-
cel de la normativa.
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competencia con la uva que produ-
cimos nosotros acá en la zona de se-
cano donde las producciones son 
bajísimas, respecto de una parra 
que genera 300% más producción”. 

“En nuestro caso, le sacamos alre-
dedor de 3 a 4 kilos de uva por cada 
parra, en cambio las otras dan entre 
40 o 50 kilos aproximadamente, en-
tonces, cuando se mezclan vamos 
en desventaja, porque otros produ-
cen mucho más por lo tanto pueden 
bajar los costos de ese vino y en el 
caso nuestro no nos da, aparte que 
en las viñas de parronales, por lo 
general, está todo mecanizado, 
mientras que las que realizamos en 
nuestra zona son en su mayoría ar-
tesanales (manuales)”, agregó.  

Por su parte,Flor Weisse Novoa, 
diputada (UDI) integrante de la Co-
misión de Economía de la Cámara 
Baja, resaltó que “aquí lo que se está 
resguardando es la fe pública, que 
no se pueda engañar a las personas 
entregando un producto que no es 
el que se está adquiriendo donde 
hay sanciones que llegan hasta la 
cárcel además de multas cuando 
se adultera, por ejemplo, la denomi-
nación de origen como es el caso de 
las uvas en sus diferentes variedades 
de mesa u otras como también cui-
da la salud de las personas previ-
niendo el uso de sustancias nocivas 
junto con resguardar el derecho de 
los consumidores”. 
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para cometer la infracción. Permi-
tirá ordenar, por ejemplo, la desti-
lación de productos decomisados. 
Además, la nueva ley de alcoholes 
le da la facultad al SAG de clausu-
rar de manera temporal o definiti-
va el establecimiento fiscalizado, 
según corresponda. 

La directora nacional (s) del SAG, 
Andrea Collao, indicó que “estamos 
muy satisfechos con esta modifica-
ción, pues de aquí en adelante ten-
dremos un sector mucho más pro-
tegido. Como Servicio podremos 
entregar más certezas y seguridad, 
con la aplicación de fuertes sancio-
nes por infracción a la normativa, ya 
que tendremos mayores facultades. 
También el aumento significativo en 
el techo de las multas, que llegarán 
a las 5 mil UTM ($316.630.000), y la 
tipificación de falta gravísimas y 
graves por mezclar uva de mesa y vi-
nos elaborados con uva de mesa, 
con uvas y vinos de cepajes tradicio-
nales, va en el sentido correcto para 
desincentivar la comisión de este 
tipo de delitos en el marco de la ley 
de alcoholes”.  

“Esta ley prohíbe una verdadera 
falsificación, una trampa que es usar 
uva de mesa con la uva vinificada, lo 
cual genera mal precio para los pro-
ductores y baja y mala trazabilidad 
de nuestros vinos y alcoholes (...) 
contempla una pena alta, puede ha-
ber decomisos, hasta cierre de las 
empresas que falten a esta nueva 
normativa”, dijo el ministro de Agri-
cultura, Esteban Valenzuela. 

Baltazar Roa, viñatero de Naci-
miento expresó que “me parece 
muy bien que se sancione la mezcla 
de uva de mesa con uva vinífera”. 

Roa explicó que la nueva norma-
tiva afecte más bien a las grandes 
productores, ya que  “los parronales 
producen mucha uva, pero no es 

FOTO: CC

4 kilos
por parra logran obterner, en promedio, 
los productores de la zona del Valle de 
Biobío.

UdeC Capacita, junto al CFT 
Lota Arauco y Mundo conforma-
ron una alianza estratégica para 
educación superior gratuita a tra-
bajadores de esta última empresa, 
en todo Chile, quienes podrán ac-
ceder a nuevos programas de ca-
pacitación. 

El “Diploma en Electricidad y Te-
lecomunicaciones para Operado-
res de Hub”, será el primer progra-
ma de estudios con el cual se inicia 
la formación de los operadores de 
la empresa. Se llevará a cabo a tra-
vés de la Academia Virtual Mundo, 
será dictado por los profesionales 
del Centro de Formación Técnica 
Lota Arauco. Institución de edu-
cación superior de la Universidad 
de Concepción, que gracias al apo-

UdeC Capacita, CFT Lota Arauco y 
Mundo firman alianza estratégica 

yo de UdeC Capacita certificará a 
la primera línea del área operativa, 
otorgándoles mayor empodera-
miento y oportunidad de educa-
ción a los colaboradores de la em-
presa, para que posteriormente 
puedan optar a una continuidad de 
estudios en el CFT de la UdeC.  

Enrique Coulembier, CEO y ge-
rente general de Mundo, aseguró 
que “esta alianza representa un 
hito importante en nuestro com-
promiso de brindar oportunida-
des de crecimiento tanto para 
nuestra empresa como para nues-
tros empleados”. 

 “Esto les otorgará un diploma 
reconocido, que valora su trayec-
toria de formación, amplía sus ho-
rizontes y les permite alcanzar 
nuevos logros en sus carreras”, en-
fatizó Jorge Bizama, gerente de 
UdeC Capacita. 

Patricio Pérez, rector del Centro 
de Formación Técnica Lota Arau-
co, manifestó que “ tenemos mu-
chas expectativas y esta alianza 
nos parece de real importancia, 
porque nos ayuda a que acerque-
mos la tecnología a nuestros estu-
diantes y a los futuros trabajado-
res de las empresas de la región”.

 FOTO: UDEC CAPACITA

Programa
 “Diploma en Electricidad y Telecomunicaciones para Operadores de Hub”, es el 
primer programa a impartir.
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 FOTO: CPC BIOBÍO

CINCO COMPONENTES EN EL PROCESO DE DIÁLOGO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, acompañado de la subse-
cretaria Heidi Berner, y la directora 
de Presupuestos, Javiera Martínez, 
se reunió con 14 organizaciones de 
micro, pequeñas y medianas em-
presas para presentarles el progra-
ma de trabajo de las conversaciones 
para alcanzar un Pacto Fiscal que 
contiene los cinco componentes de 
este proceso de diálogo. 

En la reunión se acordó dividir el 
trabajo en comisiones, dada la di-
versidad de las materias planteadas 
por los distintos gremios represen-
tados en la mesa. Los temas a tratar 
en estos grupos serán: principios 
para un sistema tributario moder-
no; prioridades y necesidades de 
gasto público, y aporte del Estado al 
financiamiento de estos mismos. A 
todas se les hará un seguimiento 
del trabajo que vayan realizando y, 
en paralelo, la arista impositiva, que 
se centra en el aporte de los contri-
buyentes a través de la reforma tri-
butaria, se abordará con el grupo en 
su conjunto. 

“Estamos muy contentos de ha-
ber tenido esta conversación tan 
constructiva para a partir de aquí 

Pacto Fiscal: ministro Marcel se reúne 
con pymes para abordar programa 
En la instancia se acordó dividir el 
trabajo en comisiones.“Estamos 
trabajando a toda máquina (...) en lo 
cual todos tengamos algo que ganar; 
por supuesto, que todos entendamos 
que tenemos que ceder en nuestras 
posiciones”, dijo el secretario de Estado.

tener una agenda de trabajo que se 
suma a la que ya acordamos con la 
Confederación de la Producción y 
el Comercio; y la que esperamos 
desarrollar con otros actores a me-
dida que vayamos avanzando en 
esta ronda de conversaciones”, se-
ñaló el ministro Marcel terminado 
el encuentro. 

“En contraste con lo que fue la pri-
mera propuesta tributaria donde 
el foco del gobierno estuvo en no 
perjudicar a las pymes, lo que va-
mos a buscar ahora es identificar 
medidas que puedan favorecer a 
las pymes”, agregó. 

 

 FOTO: HACIENDA

en lo cual todos tengamos algo que 
ganar; por supuesto, que todos en-
tendamos que tenemos que ceder 
en nuestras posiciones”, concluyó el 
secretario de Estado. 

Más reuniones 
La autoridad explicó que las reu-

niones van a continuar en las próxi-
mas semanas con organizaciones de 
la sociedad civil, trabajadores y par-
tidos políticos. En el caso de los par-
tidos oficialistas, comentó el minis-
tro, este tema se abordará en las re-

uniones periódicas que mantiene el 
gabinete con sus parlamentarios, por 
lo que el cónclave en Cerro Castillo 
que prosigue a los consejos de gabi-
nete se enfocará en el Pacto Fiscal. 

“Estamos trabajando a toda má-
quina con el propósito de generar 
este Pacto Fiscal, que sea algo que 

CPC Biobío entregó Premio al Mérito Empresarial
 El presidente de la CPC Biobío, Ál-

varo Ananías, indicó que el gremio  a 
diario promueve “un trabajo colabo-
rativo, para concentrarnos en impul-
sar una recuperación social y produc-
tiva para el Biobío que ya venía sien-
do un enorme desafío incluso antes de 
los catastróficos incendios forestales.” 

La ceremonia tuvo como invitada 
especial a la nueva presidenta de la So-
ciedad de Fomento Fabril (Sofofa), 
Rosario Navarro. 

La Cámara de la Producción y del 
Comercio, CPC Biobío. Este año el 
premio que distingue el trabajo reali-
zado por empresarios, trabajadores, y 
colaboradores en el desarrollo pro-
ductivo y económico de la región, 
agregó una nueva categoría, ya que 
anteriormente la multigremial des-
tacaba Mejor Trabajador, Mejor Em-
presario y Mejor Empresa, por deci-
sión del directorio este 2023 la CPC 
Biobío destacó también el trabajo que 

realizan los profesionales que lideran 
cargos como las gerencias agregando 
la nueva categoría Mejor Ejecutivo.  

En esta oportunidad, el premio a 
Mejor Trabajador lo obtuvo Guisel 
Hasbún Sanhueza,  quien inició su ca-
rrera laboral como asistente admi-
nistrativo de Farmacia LEST y actual-
mente cuenta con una trayectoria de 
20 años en el Grupo Setop desempe-
ñándose como Gerente de Logística 
en KGB. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

18
organizaciones de pymes participaron 
de la instancia.

Partidos
De acuerdo a Hacienda también se con-
templan reuniones con los sectores ofi-
cislistas, dentro de los próximos días.
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“Lo que es verdad, es que 
Concepción es una ciudad 
muy musical, diversa en 
estilos y géneros”. Rodrigo 
Pincheira,investigador musical.

“No hay un sonido en particular 
que defina a la ciudad. Su encanto 
es justamente la diversidad de sus 
circuitos musicales”. Nicolás 
Masquiarán, musicólogo.

“Para mí Concepción es 
una ciudad más jazzera 
que rockera. Todos los 
días se escucha jazz”. 
Mario Soto, productor musical.

Sin etiquetas: La diversidad musical 
sería lo que identifica a Concepción

EN EL CONTEXTO DE LA PRÓXIMA CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MÚSICA

El próximo 21 de junio  se celebra a ni-
vel mundial el Día de la Música. Una efe-
méride que cobra especial resonancia 
para nuestra ciudad: primero porque se le 
conoce -erróneamente para muchos- 
como la “Cuna del Rock”; y segundo por-
que dentro de este mes se cierra la postu-
lación ante Unesco como Ciudad Creati-
va de la Música, la cual está encabezando 
el municipio penquista. 

Celebración que hace indiscutiblemen-
te hace reflexionar sobre ¿cuál es nuestra 
identidad musical como ciudad? ¿El rock? 
¿El jazz? ¿Lo clásico? ¿La electrónica? ¿El 
pop? ¿La música urbana? “No hay un so-
nido que defina a Concepción, es difícil de-
cirlo. Pero ¿por qué no hay uno? Su soni-
do es plural, diverso, puede ser el rock, jazz, 
música popular, folclórica, académica o 
tal vez las músicas urbanas. Lo que sí 
ocurre es que uno de esos géneros mu-
sicales, se hace hegemónico, ya sea por 
cosas circunstanciales, como un festi-
val, reunión o parrilla programática 
que a veces le da más importancia a un 
género en particular. Por ello, la gente 
cree que esta ciudad es sólo de rock, jazz 
o música urbana. Lo que es verdad, es 
que somos una ciudad muy musical”, se-
ñaló Rodrigo Pincheira, académico e 
investigador musical. 

A lo que refuerza que “en esa identi-
dad musical de la ciudad, por supues-
to que las redes sociales son funda-
mentales, es decir, en los procesos 
de creación artística hay una trilo-
gía que es indestructible: creación, 
producción y circulación -difusión- 
de estos bienes”. 

Para el musicólogo y docente del De-
partamento de Música de la UdeC, Nico-
lás Masquiarán, coincidiendo con lo seña-
lado por Pincheira, “no hay un sonido en 
particular que defina a la ciudad. Su en-
canto es justamente la diversidad de sus 
circuitos musicales. En Conce, además, 
acrisolan muchas culturas musicales, por 
razones sociohistóricas, geográficas e in-
fluencia de los medios. En todos los ám-
bitos es posible encontrar rasgos intere-
santes y trazos de innovación. Es una ciu-
dad musicalmente rica, pero poco 
sinérgica en el sentido de conseguir una 
orgánica consistente y perdurable que 
vincule sus diferentes circuitos”.  

Sin embargo, el musicólogo hace hin-

Sonidos sincopados y clásicos 
Si bien pareciera que la diversidad sono-

ra primara en los tiempos actuales en Con-
cepción, para el experimentado produc-
tor musical Mario Soto, el jazz pareciera 
ser lo que más define la identidad sono-
ra penquista, “incluso más que en Santia-
go, hay por lo menos 10 locales dentro de 
la ciudad que semana a semana se dedi-
can a darle espacio a exponentes locales 
del jazz. Para mí Concepción es una ciu-
dad más jazzera que rockera, todos los 
días se escucha jazz , es decir, en la esce-
na local se escucha mucho jazz”.  

A lo que añadió que “sucede esto, de lo 
prolífico de la presencia del jazz en la ciu-
dad, porque es fácil de montar. O sea, 
son sonidos más acústicos, por lo que 

no cuesta nada instalar a un bateris-
ta con un saxofonista, a diferencia 
de algo más complejo como la mú-
sica clásica”. 

Por su parte, para Álex Panes, gui-
tarrista clásico y coordinador artísti-

co del Conservatorio Laurencia Con-
treras de la UBB, desde su experiencia “el 

hecho de tener una orquesta sinfónica 
profesional, marca un hito importante 

dentro del sonido de Concepción, porque 
hay una cartelera de obras sinfónicas de 
manera períodica, también hay ópera, hay 
muchos cantantes líricos, lo cual se debe a 
que hay una fuerte actividad coral, tanto a 
nivel escolar como amateur o semi profesio-
nal, igual que formadores de canto lírico. Hay 
una actividad ligada a la música clásica muy 
pujante, lo mismo que el rock que surgió en 
los noventa, y que hasta hoy influye”.   

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Dejando atrás el mito de “La cuna del rock”, según 
entendidos en la materia musical, nuestra ciudad 
goza en la actualidad de una prolífica y abundante 
escena musical que se caracteriza por su riqueza 
de estilos. Miscelánea sonoridad que hacen difícil 

encasillarla dentro en una sola dirección melódica.  

d i e n -
cias. En el si-

glo XXI, cuando la gente 
de a pie gestiona contenidos y las lógicas 

de la industria cambiaron irreversiblemen-
te, los artistas han tenido que adaptar sus 
modos de producción, circulación, tendien-
do hacia una relación más horizontal con sus 
seguidores”. 

 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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capié en que 
“las redes digita-
les no influyen ni más ni 
menos de lo que influyeron otras tec-
nologías en su tiempo. Inciden en los modos 
de escucha, el gusto musical y, desde el pun-
to de vista de los músicos, aparecen como 
una oportunidad para abrirse hacia otros 
mundos musicales, crear redes más amplias 
y tener un contacto más directo con sus au-

Fuera del REC, en Concepción se 
realizan distintos festivales 
dentro del año y de diversos  
estilos más allá del rock.

Ciudad de festivales y 
conciertos

La postulación como Ciudad 
Creativa de la Música ante 
Unesco,significa la segunda y 
última oportunidad de serlo.

La última 
oportunidad

Cultura& 
Espectáculos
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A puertas cerradas se preparan. Deportes 
Concepción y Huachipato chocaron ayer por 
la mañana en varios partidos amistosos, que  
terminaron en victoria por 1-0 en el global 
para la usina, con gol de Nicolás Ramírez. En 

el horizonte acerero está el duelo de Copa 
Chile ante Deportes Temuco a fin de mes, a la 
espera de una hipotética reprogramación del 
duelo ante Magallanes. ¿Los lilas? Se preparan 
para el clásico pendiente vs Fernández Vial. 

Lilas y acereros se enfrentaron en duelo amistoso
FOTO: HUACHIPATO FC

SELECCIÓN NACIONAL VUELVE AL BIOBÍO

Lejos de ser el escenario ideal y 
proyectado desde hace más de 
una década, la selección chilena 
está de vuelta en el Biobío. Hoy 
desde las 19 horas en el Ester Roa, 
Chile jugará ante Cuba en otro 
duelo amistoso de bajo calibre.  

Sí, porque pese a la ilusión de los 
más de 20 mil hinchas que agota-
ron rápidamente las galerías para 
ver a Alexis Sánchez y Arturo Vi-
dal, sólo tendrán que conformar-
se con ver en vivo a Matías Zaldi-
via, Rodrigo Echeverría o Marcos 
Bolados. Una muestra más de que 
la “Roja” no es de todos, menos 
cuando debe salir de Santiago.  

La previa del partido ha estado 
marcada por la ausencia de Clau-
dio Bravo en la nómina y los dichos 
del DT Berizzo que han generado 
más de una polémica. “Se comuni-
có con nosotros y manifestó su 
deseo por descansar”, expuso el 
entrenador de la selección chilena. 
Así, Campos asoma como titular 
en el arco hoy ante Cuba, cuadro 
que aparece en el puesto 165º del 
ranking Fifa. Por ello y más allá que 
Chile no viva un buen momento, la 
“Roja” tiene que hacer notar las 
diferencias de nivel en su objetivo 
de clasificar a la Copa del Mundo 
2026. 

Con Brereton y Gary como par-
te de los jugadores más reconoci-
dos del plantel, Chile se mide ante 
un equipo que trae como gran fi-
gura a Luis Paradela, volante del 
Saprissa de Costa Rica. El resto 
del plantel lo componen jugadores 
de ligas muy menores como Fin-
landia, la propia Cuba, Guatema-
la, entre otras. El DT Pablo Elier 
Sánchez, expuso en su arribo a 
Chile que “sabemos a que nos es-
tamos enfrentando, a un equipo de 
un nivel increíble, con jugadores 
de mucha experiencia a nivel 
mundial. La esencia de nosotros es 
pensar en la Copa de Oro, no obs-

Collao recibe a una “Roja” 
que debe marcar distancias 
Chile recibe a 
Cuba obligado a 
sacar diferencias . 
El duelo, fuera de 
fecha Fifa, asoma 
como un “premio 
de consuelo” para 
la ciudad. 

tante a eso, siempre los resultados 
se buscan, de una forma u otra, 
pero pensando en que queremos 
consolidar nuestro esquema”. 

Así y, más allá de la ausencia de 
los pilares de la generación dora-
da, seguramente en el Ester Roa 
hoy se vivirá una fiesta desde las 
16 horas, momento en que se abra 
el recinto a los hinchas. La “Roja” 
vuelve a Concepción después de 
10 años y otra vez con un equipo 
mermado de figuras y ante una se-
lección de menor calibre. ¿Habrá 
que seguir esperando otra década 
para volver a ver a la selección en 
Collao?

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Naval visita a Malleco mirando la punta
Electrizante lucha por la parte 

alta en Tercera División. Naval de 
Talcahuano viaja hasta Angol para 
medirse frente a Malleco Unido en 
el Alberto Larraguibel.  

Jugarán a las 15:30 horas y con el 
importante envión futbolístico que 
les dejó el triunfo sobre la hora de 
la fecha pasada ante el puntero, 
Constitución Unido, que al cierre de 
esta edición chocaba ante Meza.  

Los choreros tienen 20 unidades 

tras 6 victorias, 2 empate y 1 caída, 
registrando un meritorio 74% de 
rendimiento en una categoría cada 
vez más pareja. Esta tarde, jugarán 
frente a un cuadro que también se 
ilusiona con la parte alta. Malleco 
tiene 17 puntos, tres menos que el 
“Ancla”.  

El cuadro de Angol llega a este 
duelo con 5 triunfos, 2 igualdades 
y 2 derrotas, además empatar sin 
goles ante Mulchén Unido.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

NAVAL busca trepar a lo más alto de la tabla.

La fecha pasada, Naval se 
impuso 1-0 a Constitución 
Unido en El Morro, con gol 
en la agonía.

Envalentonados 
tras ganar al líder

Chile Cuba

Estadio: Ester Roa Hora: 19:00 

DT: Eduardo 
Berizzo

Pérez

El historial:

DT: Pedro Eliel 
Sánchez 

Se han enfrentado en dos oportunidades las selecciones de Chile y 
Cuba, ambas por amistosos. El 9 y 16 de mayo de 2007, la “Roja” 

se impuso 2-0 y 3-0 al cuadro centroamericano.

 

Ojo con:
Ben Brereton y Gary Medel serán las grandes figuras de la “Roja” 
hoy en Collao. Ambos, seguramente, serán los más ovacionados 

por los hinchas.

Assadi

Alarcón

Dávila

Echeverría

Mena

Medel

Mehssatou

Rodríguez

Delgado

Campos

Paradela

Ruíz

Méndez

Morejón

Cavafe

Corrales

Milanes

Torres

Matos

Pérez

Arozarena
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El fútbol femenino local no se detiene
Pararon los torneos de Primera Di-

visión, Ascenso y Segunda, pero ellas si-
guen compitiendo. U. de Concepción y 
Fernández Vial hoy animarán intensos 
compromisos desde temprano.  

Primero será el turno del cuadro di-
rigido por Marcelo Valenzuela, que 
tras imponerse 2-1 a Fernández Vial 
a mitad de semana, recibirá a Depor-
tes Iquique en el campus penquista a 
las 10:30 horas. Un duro encuentro en-
tre rivales directas en la lucha por un 
cupo en el Grupo A que luchará por 

el título. 
Más tarde, al mediodía, aún más 

complejo será el compromiso que 
tendrá el “Almirante” frente a las  só-
lidas líderes del campeonato: Univer-

sidad de Chile, en la capital. Las auri-
negras marchan últimas con 3 unida-
des de 33 posibles, y se miden ante el 
rival más duro como para tratar de co-
sechar puntos. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UDEC va por un triunfo ante un rival directo.

GUSTAVO GUERREÑO

La bomba la hizo estallar el Sifup 
la tarde del viernes. A través de sus 
redes sociales, el sindicato expresó 
que “rechazamos el actuar de De-
portes Concepción para terminar 
anticipadamente contratos de juga-
dores. No aceptaremos malas prác-
ticas”. El mismo organismo, cerca de 
6 horas después, debió echar pie 
atrás y rectificar, asegurando por la 
misma vía que “finalmente Jhon 
Alegría, nuestro asociado, llegó a 
un acuerdo satisfactorio con De-
portes Concepción desde el ámbi-
to legal”. Más allá de la molestia de 
los fanáticos lilas y la ratificación 
posterior del propio club de que el 
colombiano dejó el club, pocos se 
percataron en la consecuencia de 
aquello: Gustavo Guerreño tenía el 
camino libre para ser oficializado y 
presentado como refuerzo lila. 

En Deportes Concepción tienen 
clara la figura en la cual trabajan y 
se enfocan en el “mutuo acuerdo” 
para darle un vuelco a la actualidad 
de un plantel que no dio el ancho en 
el primer semestre. Por ello, existe 
la posibilidad que Alegría no sea el 
único en partir, además del propio 
Esteban Kirkman quien también 
dejó el club, no exentó de molestias 
junto a su entorno, para inscribir así 
a Jonathan Espínola como jugador 
juvenil y sumarlo al primer equipo.  

¿Maxi Riveros? Desde el círculo 
del defensa aseguraron a Diario 
Concepción que no han existido 
contactos, guardando el central los 
mejores recuerdos de la institución 
lila, donde jugó sus últimos minutos 
el año pasado en el triunfo 2-1 ante 
Rodelindo Román. El zaguero no 

La movida lila para inscribir 
a su segunda incorporación 

acá y ni siquiera he ido citado. Si voy 
a salir a préstamo, prefiero hacerlo 
a un lugar donde pueda jugar, pese 
a que sea en una división menor”. 
¿Un guiño a Concepción? Franco 
Cabrera es un nombre que gustaba 
en Nonguén, pero aquello se ha ido 

FOTO: ANFP

El delantero paraguayo ya está en Chile y tras la bullada 
salida de Alegría, será oficializado como refuerzo. Junto al 
nuevo DT, son los emblemas en busca de la salvación. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ha jugado en Unión San Felipe y 
asomaba como posible refuerzo lila. 
Lo propio Vicente Bernedo, quien 
en busca de minutos pretende salir 
de Cobreloa. En diálogo con En La 
Línea de Calama, el ex arquero del 
“León” expresó que “no he jugado 

enfriando.  
Así, próximos a formalizar a su 

nuevo DT, Christian Lovrincevich, 
en Deportes Concepción agilizan 
el trabajo con el objetivo de tener 
una impecable segunda rueda. De 
lo contrario, el futuro se ve oscuro. 

Por lo menos, en Nonguén tienen 
clarísimo que el DT proveniente del 
Cipolletti, registra una experiencia 
positivas en Chile salvando a Unión 
San Felipe del descenso.   

OPINIONES
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marcó Guerreño en sus 6 
temporadas anteriores en 
el país, entre Primera, 
Ascenso y Copa Chile.

goles
31

U. DE CONCEPCIÓN

Estadio: U. de Concepción 
Hora: 10:30 
Árbitro: Daniel Parra

DEPORTES IQUIQUE U. DE CHILE

Estadio: U. de Concepción 
Hora: 12:00 
Árbitro: Felipe González

FERNÁNDEZ VIAL
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Santoral: Bernabé / Trinidad

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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